



CHATEAU  
L'ÉVANGILE

# CHÂTEAU L'ÉVANGILE

UN VIGNOBLE À TAILLE HUMAINE, LABORATOIRE  
NATUREL POUR L'AGRICULTURE DE DEMAIN

Depuis 2021



Certifié AB

Depuis 2014



Certifié HVE (Haute Valeur Environnementale)

Depuis 2013



Adhérent de la Première Association pour le SME  
du Vin de Bordeaux, certifiée ISO 14001

## POUR UNE VITICULTURE PÉRENNE

- **Vignoble certifié Bio depuis février 2021.**
- **Pratiques biodynamiques** appliquées depuis 2019 sur l'ensemble du vignoble, l'Évangile s'est équipé d'une tisanière et d'un dynamiseur, les équipes participent aux opérations d'enfouissement des cornes de bouse dans la ferme à moins de 10 km.
- Réaménagement progressif des vignobles avec l'introduction de plus de haies et d'arbres isolés pour maintenir et créer des couloirs de biodiversité. Près de 2 km à ce jour et un objectif 2030 de 250 m de haies et des arbres supplémentaires.
- Recensement de la biodiversité à travers des suivis floristiques et entomologiques pour mieux piloter la viticulture de demain.

**2 relevés faunistiques**  
réalisés en 2020 et

**6 relevés floristiques**  
en 2022

- Nos expérimentations de couverts végétaux et de réduction du travail des sols ont permis un vignoble 100 % enherbé à minima l'hiver.

Depuis 2020, la collaboration avec une botaniste nous aide à optimiser le développement de nos couverts et la biodiversité inhérente en adaptant nos pratiques (types de couverts, dates de tonte, couchage de l'herbe).

**6 mélanges**

**différents de semences en 2023 pour  
s'adapter au mieux aux terroirs**

- Pour s'adapter aux effets du réchauffement climatique sur nos vignes, l'Évangile est un site pilote en matière de Recherche et Développement. Adaptation des pratiques de taille (taille en fiançailles) sur les parcelles les plus sensibles au gel.

**22,5 HA**  
PROPRIÉTÉ

**22 HA**  
VIGNOBLE

**10**  
SALARIÉS



Face aux élévations de température et stress hydrique, des axes de réflexion et actions :

- L'optimisation de la surface foliaire : diminution de la hauteur de palissage et remontée de pieds : hauteur de ceps élevée de 30 cm à 60 cm sur déjà 20 % du vignoble.
- Plusieurs porte greffes et techniques de greffage sur la nouvelle plantation pour définir les solutions les plus adaptées pour l'avenir.
- Des travaux d'étude sur les besoins hydriques de la vigne pour un pilotage plus ajusté de la gestion des couverts, essais de paillage, travaux en verts...

### ÉCONOMISER LES RESSOURCES NATURELLES

- Pour réduire la consommation d'eau liée à l'arrosage, un projet de réaménagement est en cours avec un choix de matériel végétal peu demandeur en eau.

en **2023**

### aucun arrosage sur le parc

- Pour réduire l'impact carbone, notre électricité est à 100 % en contrat « vert », des travaux ont été menés pour optimiser la performance énergétique (dissociation du système de chauffage cuvier/bureaux).
- Nos pratiques d'élevage évoluent pour maintenir une fraîcheur dans nos vins grâce à l'usage de nouveaux contenants : 16 amphores de 320l, 2 foudres de 26 hl.
- Les priorités d'actions s'orientent vers le choix de matériel électrique et l'optimisation des déplacements (3 VTT électriques sur site et un véhicule).

### DES APPROVISIONNEMENTS RESPONSABLES

- De la viticulture au conditionnement, nous privilégions des fournisseurs locaux. Pour l'anecdote, les portes du chai ont été réalisées à partir de douelles de barriques de la Tonnellerie des Domaines.

### LE CONSOMMATEUR AU CŒUR DE NOTRE ATTENTION

- Mise à disposition de produits sains, de qualité et sécurisés : **Chateau l'Évangile 2021 est le premier millésime certifié Bio de DBR.**

### SOLIDAIRES AVEC TOUS

- Pour le confort et la sécurité des salariés :
  - Des sièges de taille électriques pour les vigneronnes (prévention des risques de mal au dos et protection contre la pluie).
  - Un lève barrique au chai pour faciliter la manipulation des barriques vides et pleines.
  - Des échauffements de 15 minutes tous les matins, depuis 2 ans avec l'ensemble de l'équipe y compris les saisonniers.
- Nous sommes également attentifs à l'accueil des travailleurs saisonniers, ce qui permet de les fidéliser.

**70 %** des vendangeurs reviennent chaque année

- Pour redonner de l'attractivité de nos métiers, l'Évangile accueille toutes les structures en lien avec la formation : lycées viticoles, école d'agriculture, projets associatifs (vignerons du vivant).
- Pour contribuer à l'ancrage territorial, et compléter le soutien du FIL, les collaborateurs s'impliquent dans des missions solidaires locales, maraichage à la ferme des Deux Bouts, soutien à la Croix Rouge, travaux d'embellissement d'associations sur Libourne.
- Un dernier fait marquant à l'Évangile, grâce aux apiculteurs amateurs dans nos rangs, les abeilles sont devenues un sujet d'intérêt fédérateur : 5 ruches ont été installées sur site, et toute l'équipe participe à la récolte et au conditionnement, guidée par nos vignerons apiculteurs.



« La conduite en Agriculture Biologique, l'expérimentation en biodynamie et le réaménagement du vignoble pour y favoriser la biodiversité positionne L'Évangile en leader naturel de l'appellation Pomerol. »